

Vorwort

Die Umsatzsteuer ist für Buchhalter die wichtigste Abgabe, die bei Verbuchung von Rechnungen zu berücksichtigen ist. Aufgrund von Buchungen ergeben sich nämlich für den Abgabepflichtigen sofortige steuerliche Konsequenzen, da das Ergebnis der Buchungen jeden Monat in die Umsatzsteuervoranmeldung einfließt (Umsatzsteuerpflicht, Vorsteuerabzugsberechtigung, Steuerbefreiung etc). Deshalb ist die richtige Sofortbeurteilung eines Geschäftsfalles von essenzieller Bedeutung. Mit anderen Worten bedeutet das, dass Fehlbuchungen oder eine falsche Beurteilung von Sachverhalten weitgehende Konsequenzen für den Abgabepflichtigen haben. Da der Abgabepflichtige die Umsatzsteuer für den Staat einhebt und an das Finanzamt abführt, wiegen Verstöße gegen die Nichtbeachtung von Vorschriften und Nichtabfuhr schwerer als bei anderen Abgaben, da ja die USt nicht „seine“ eigene Steuer ist. Buchhaltungsprogramme mögen zwar heutzutage die Arbeit sehr erleichtern, sie schützen aber nicht vor Fehlern, die durch falsche Eingaben hervorgerufen wurden. Dies betrifft vor allem Buchungen iZm internationalen Geschäftsfällen.

Um einen Sachverhalt richtig zu beurteilen, muss man das System der Umsatzsteuer grundlegend verstehen. Dieses Werk versucht daher **die Grundlagen** der Umsatzsteuer sprachlich verständlich näherzubringen, ohne sich in einer Kasuistik zu verlieren. Viele Beispiele, (Entscheidungs-)Tabellen und Hinweise ergänzen dabei den Text.

Dieses Werk wendet sich daher gleichermaßen an einen im Rechnungswesen oder sonst mit der Materie befassten Personenkreis, aber auch an Studenten, die sich praxisorientiert einen Überblick über die umsatzsteuerlichen Bestimmungen verschaffen wollen.

Der Leser wird im Berufsalltag oft darüberhinausgehende Sachverhalte zu lösen haben. Aber wer die Grundlagen beherrscht, erkennt auch die Fragen, die zu beantworten sind und wird daher mittels weiterführender Literatur (siehe Literaturverzeichnis), aber oft auch mit einfacher Internetsuche leicht zum richtigen Ergebnis kommen.

Das europäische Mehrwertsteuersystem (und damit auch das österreichische UStG) wird in den nächsten Jahren keine maßgeblichen Änderungen erfahren. Es lohnt sich daher auf alle Fälle mit diesem Werk einen „Marsch“ durch die Systematik zu wagen.

Ein besonderer Dank gilt für die gewissenhafte Lektorierung und wertvolle Unterstützung Herrn *Mag. Thomas Gillhofer*. Für Anregungen und Hinweise von Seiten der Leserschaft (gerichtet an den Verlag) wären die Autoren äußerst dankbar.

Februar 2024

Dr. Wolfgang Berger
DDr. Marian Wakounig